

**OBSERVATORIO
SUDAMERICANO DE DEFENSA Y
FUERZAS ARMADAS
INFORME URUGUAY 42/2025
Período: 15/11/2025 a 21/11/2025
PRISFAS – Uruguay**

1- Acto de Vandalismo en Treinta y Tres.....	1
2- Partido Nacional Resolvió Fecha de Interpelación.....	1
3- Presidencia Ampliará Información de Denuncia en Caso Cardama.....	1
4- Avances en el Caso Cardama.....	1
5- Alto Mando Advirtió sobre Futuras Amenazas.....	2
6- Cruce Entre Senador Caggiani y Diputado Gianoli en el Parlamento.....	2
7- Gobierno Amplía Denuncia por Falsificación en la Garantía de Cardama.....	2
8- Directorio Del Partido Nacional Se Reunió Para Analizar Contrato Con Cardama...	2

1. Acto de Vandalismo en Treinta y Tres

Según informó *La Diaria*, se rayó y arrancó la foto de Mario Eguren ubicada en la plaza 19 de abril en el departamento de Treinta y Tres. Mediante un comunicado, la Red Nacional de Sitios de Memoria expresó su repudio al ataque. Mario Eguren, era estudiante, militante del Movimiento de Liberación Nacional-Tupamaros y fue asesinado por la policía del departamento el 21 de abril de 1972 mientras huía.
(*La Diaria – Sociedad – 17/11/2025*)

2. Partido Nacional Resolvió Fecha de Interpelación

El directorio del Partido Nacional resolvió que la interpelación a la ministra de Defensa Nacional, Sandra Lazo, por el caso del astillero español Cardama será el próximo 8 de diciembre. En la reunión participó el diputado Gabriel Gianoli quien viajó a Vigo para observar la construcción de una de las patrullas oceánicas. En conferencia de prensa, el presidente del directorio del partido, Álvaro Delgado, sostuvo que dicho viaje “*arrojó luz sobre una serie de situaciones*”.

(*La Diaria – Parlamento – 18/11/2025*)

3. Presidencia Ampliará Información de Denuncia en Caso Cardama

Según informó *El Observador*, Presidencia presentará el próximo martes “*la ampliación de la denuncia*” en relación con la garantía de Cardama. El documento, que agregara información recopilada en las últimas semanas, “*incluye líneas sobre la falsificación de la firma y un acta de un notario español en el trámite de la garantía*”. En conferencia de prensa la ministra de Defensa Nacional, Sandra Lazo, señaló que el “Estado uruguayo debe asumir un rol más activo en las negociaciones”. En la misma línea se manifestó el presidente de la República, Yamandú Orsi, quien indicó que “*el Estado uruguayo tiene que defenderse frente a acciones de este tipo*”. Asimismo, Lazo indicó que al momento no recibió “*ningún tipo de llamado al diálogo*” de parte de las autoridades del astillero español Cardama Shipyard.

(*La Diaria – Gobierno nacional – 16/11/2025; El Observador – Nacional – 19/11/2025; La Diaria – Política- 20/11/2025*)

4. Avances en el Caso Cardama

El Presidente del Banco República (Brou), Álvaro García, manifestó que “la carta de

crédito solicitada es irrevocable y que se verá en qué situación se llega al momento del pago de esa carta de crédito". Por su parte, el secretario de Presidencia, Alejandro Sánchez, expresó que quieren revisar algunas partes del contrato que generan dudas y que se está conversando con la empresa para esclarecer la constitución de la garantía.

(La Diaria - Gobierno Nacional - 18/11/2025; El Observador - Nacional - 17/11/2025; La Diaria - Partidos Políticos - 17/11/2025).

5. Alto Mando Advirtió sobre Futuras Amenazas

El periódico El Observador informó que en el marco del discurso por el aniversario de la institución celebrado en el mes de octubre, el jefe del Estado Mayor de la Defensa (Esmade), Gral. Rodolfo Pereyra, afirmó que Uruguay podría ser foco de enfrentamientos bélicos debido a una posible escasez de agua dulce. El Acuífero Guaraní se posiciona como una posible zona de interés estratégicos para las potencias y la estabilidad uruguaya estaría en riesgo.

(El Observador - Nacional - 18/11/2025)

6. Cruce Entre Senador Caggiani y Diputado Gianoli en el Parlamento

Un tenso cruce se registró en los pasillos del Palacio Legislativo entre el diputado nacionalista Gabriel Gianoli y el senador frenteamplista Daniel Caggiani, en el marco de la polémica por el contrato con el astillero español Cardama para la construcción de patrullas oceánicas. Según los reportes, el conflicto comenzó porque Caggiani había ironizado días antes con que el gobierno envió "*a un chapista*" a revisar las obras en Vigo y que Gianoli "*sabe de barcos lo que yo sé de física cuántica*", lo que el diputado consideró una descalificación personal y un agravio a su familia. Según reconstruyen testigos, Gianoli se acercó enojado y le pidió al senador que repitiera "*en la cara*" esas expresiones, la discusión subió de tono, Caggiani respondió que el diputado estaba "*pasado de rosca*" y llegó a decirle "*no me rompas más los huevos*", hasta que los senadores blancos Carlos Camy y Rodrigo Blás intervinieron para separarlos, evitando que el incidente pasara a mayores, algo que luego ambos minimizaron públicamente como un intercambio de palabras propio de la fuerte confrontación política en torno al caso Cardama.

(La Diaria - Partidos Políticos - 18/11/2025; El Observador - Nacional - 18/11/2025)

7. Gobierno Amplía Denuncia por Falsificación en la Garantía de Cardama

En los últimos días, se profundizó la controversia entre el gobierno uruguayo y el astillero español Cardama por la construcción de dos patrullas oceánicas. Un informe pericial del notario madrileño Ignacio Martínez-Gil, encargado por el Ministerio de Defensa, concluyó que el "*acta de manifestación*" presentada por Cardama en 2024 junto con la garantía de fiel cumplimiento de Eurocommerce es "*absolutamente falsa*" y exhibe un modus operandi de clara falsificación, por lo que será remitido a la Fiscalía como ampliación de la denuncia penal. Por otro lado, el empresario Mario Cardama, dueño del astillero, declaró que desconoce cualquier falsificación de la firma del notario Luis Calabuig de Leyva, aseguró que no lo conoce ni ha hablado con él, defendió que se guía por documentación y afirmó que la primera patrulla avanza con alrededor de 60% de ejecución y equipamiento ya pedido. Mientras tanto el gobierno, con el presidente Yamandú Orsi al frente, anunció que ampliará la denuncia por la presunta falsificación de la firma del notario en el acta de garantía (condición necesaria para que el contrato entrara en vigor), incluso con posibles acciones en el Reino Unido, argumentando que, ante un presunto fraude, el Estado "*no tiene más remedio que denunciar*" para proteger el interés público.

(La Diaria – Gobierno Nacional – 17/11/2025; La Diaria - Sociedad - 19/11/2025; El

Observador - Nacional - 19/11/2025)

8. Directorio Del Partido Nacional Se Reunió Para Analizar Contrato Con Cardama

El Directorio del Partido Nacional se reunió para analizar la situación del contrato con el astillero español Cardama, luego del viaje personal del diputado blanco Gabriel Gianoli a Vigo para observar la construcción de una de las dos patrullas oceánicas encargadas por el Estado uruguayo. El presidente del Directorio, Álvaro Delgado, sostuvo que esa visita permitió trabajar por primera vez con datos ciertos sobre el avance de la obra, la seriedad de los procesos y lo que definió como decisiones irresponsables del gobierno en este tema. Según Gianoli, en el astillero se está construyendo una OPV con un avance aproximado de 55% en grada y 70% en corte y plegado, el contrato se encuentra vigente y las patrullas se estarían ejecutando en tiempo y forma, ya que el acuerdo, cuya vigencia formal comenzó en febrero de 2025, prevé la entrega de la primera nave 18 meses después, en agosto de 2026, siempre que se mantenga el cronograma actual. Tanto Delgado como el legislador y los exministros de Defensa Javier García y Armando Castaingdebat insistieron en que su postura ha sido defender el interés nacional y garantizar que Uruguay cuente con patrullas oceánicas para proteger su mar territorial, cuestionando el “*relato*” crítico que se había instalado sobre el proyecto y denunciando intentos de “*falsificar*” la realidad. Gianoli argumentó que su viaje buscó aportar “*realidad*” porque se trata del dinero de la ciudadanía, mientras que García respondió a las críticas dirigidas al diputado por su oficio de chapista señalando que lo verdaderamente relevante es que haya traído la verdad sobre el estado de las obras, y que el malestar de sus detractores radica justamente en que esa verdad saliera a la luz.

(El Observador – Nacional – 17/11/2025)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Facundo De León con la coordinación de Damián Recoba en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy

(acceso parcial gratuito) Semanario

Búsqueda: www.busqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas: www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno: www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del “Informe Uruguay” desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>